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艺术评论 /

!达世奇

!"#$

!王南溟

在斜坡上“扭秧歌”

%&'( 什么是独立评论

———中国“后印象主义”印象
! ! ! !有画友赞忻东旺作品，我去查看。作品写
实，学弗洛伊德技巧，表现中国底层市民。我
曾见过其他画家也有类似的作品。

回顾三十年，中国的写实人物油画基本
上分成两个走向：
一、“幽默写实主义”。作品有伤感和讽刺

漫画的特点，是那个时期画家对社会的真实
感受，使他们成功登上当代艺术舞台。但是到
了后期，老面孔仍然在重复中迂回。没有将感
受提升为一个既有独立的哲理，又摆脱模仿
西方已有的艺术躯壳，来表现社会的变化和
发展。
二、保持较严肃的传统写实。这个画家群

数量庞大，都是美术学院认认真真的毕业生。
其中又有两种发展：!"被称为“学院派”或者
“实力派”，继续画传统写实，画西藏少数民
族，上海旗袍妇女，裸体美女和各地的风俗化
美女等等。#"有求变图新的愿望，如忻东旺。当
英国人物画派弗洛伊德出现时，他们集体被
惊艳到了。

有国内理论家撰文介绍毕加索的历史性
影响，说毕加索将人物形象打碎是划时代的
视觉转变。其实艺术的发展永远是斜坡向上，
即使有小阻碍，也有视觉上的衔接。我说的斜
坡，是指从客观写实的山底，逐渐向上爬到抽
象的山顶。这是画家本人，也是整体社会对外
形的渐渐抽象，从惊讶抵触，到习惯接受的过
程。

纵观艺术史，比较有视觉断崖感的是印
象主义，因此会在社会上造成重大冲击，批评
如潮。由于年份接近，这种断崖感还拖累了后
印象主义。但是早期的印象主义画家，他们的
学生时期还很古典。在巴比松野外写生的带
动下，他们发现古典写实不能再现室外的光
线。他们用新的技术来更替古典的手法，但是
目标还是客观写实。就在他们追求的另一种
真实被观众理解之后，社会原谅了他们表现
外形的松懈与简化，因此印象主义才是艺术
史肢解外形的转折点。之后的艺术发展，不论

是表现主义，未来主义，还是立体主义，都没
有造成冲击社会的波澜。因为在后印象主义
之后，大众度过了从感觉到观念的转变，爬上
了肢解外形的视觉斜坡。

毕加索从年轻到去世，每一个时期都在
创新，他是西方第一位多变而又成功的艺术
家。人们为他的个人创造力打出高分，而不是
立体主义肢解外形的影响力。

中国艺术家在上世纪末对西方艺术的了
解，梵高肯定比弗洛伊德有更大的知名度。
!$%&年，我在艺术学院学画梵高的短线色彩
并置时，有同学表示对梵高难以接受。那个时
期，没有人知道弗洛伊德。为什么中国的写实
艺术家开始求变时，是受到晚辈大师弗洛伊
德的冲击，而不是 !&&年前的梵高？因为对中
国艺术家来说，他们不是站在西方的斜坡上，
而是隔岸观火。梵高成了中国传统写实对岸
的断崖峭壁。中国的画家，也需要一个视觉的

斜坡，才能爬上理解梵高的山顶。弗洛伊德，
正是这个斜坡，引导了中国写实油画爬出了
传统的陷坑。

在经历了徐悲鸿严谨而细致，和前苏联
学院派的沉重和结实的写实之后，弗洛伊德
的出现使中国画家一面倒的成为了“弗粉”。
他的画笔那么潇洒轻松地转几下，竟然可以
把人体的重量与体积表现无遗。这是弗洛伊
德成为中国画家视觉斜坡的第一点。第二点，
弗洛伊德画赤裸的胖女人与老男人，用表现
性的扭曲与“画丑”来摆脱古典写实的人体完
美感，成为另一种忠实于对象的写实楷模。因
为像胖女人类的人物，在西方普遍真实存在，
已至被中国画家误解为在当代抽象泛滥时
“写生模特的回归”。

有一个同类的例子：罗马尼亚画家柯尔
尼留'巴巴的作品被介绍到中国时，也是一个
“斜坡”，引导了一些中国画家学习模仿。同样

是写实中的表现主义，跟随巴巴的画家，把画
面结构中的黑白对比力量，人物概括的钝拙，
近于漫画式的扭曲形象，一并带入自己的画
中，变成了一个程式结构。人物要表达什么并
不重要，重要的是有异域形象和黑白灰对比
的节奏。因此，中国画家中跟随者不多，原因
就是巴巴粉丝脱离中国的社会现实，成了挺
像外国人画了一幅“好画”的追随者。

弗洛伊德的粉丝们开始时也走同样的弯
路，大家都去画胖女人。有领悟者先知先觉，
这些胖女人是西方真实的底层社会人物，但
并不是中国的。因此，他们的目光开始转向中
国本土的底层人物：农民，工人和街头小市
民，如忻东旺的作品。

无意中，一个有生命的绘画流派诞生了。
它在中国绘画史上没有出现过，是符合现实
主义精神的。它与罗中立“高大上”的《父亲》
不同，是中国渺小卑微的“人类生物”。它又与
西藏题材花色藏袍的表面性不同，是最常见
的底层汉人，更具有自然生活的元素。在弗洛
伊德的视觉斜坡上，这些画作无意间地爬到
了梵高与高更的阶段。虽然在造型与色彩上
还有些距离，但是社会底层与本土化的主题
精神与梵高和高更吻合，因此我把他们称之
为中国的“后印象主义”。

但是，千万别认为这些作品可以与梵高，
高更和弗洛伊德比肩。因为梵高时代，社会主
义思潮是把底层劳动者推向社会的前台。同
时，梵高的艺术技巧直接衍生出奔放的表现
主义。而高更表现的塔西提土人，启发了原始
艺术和象征主义。弗洛伊德表现现代文明病，
肥胖，精神倦怠，是为当今社会的病态把脉。
反观中国的“后印象主义”，他们画的底层人
物，也同样是一百年以来的底层民众。他们虽
然是现代中国的一部分，但不能完全代表今
天的时代。他们的现实主义精神对中国有益，
但其艺术形式不会给后人带来影响。如果他
们在造型上有更多扭曲，又会走回幽默写实
主义的老路。
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! ! ! !有的画家画画，
事先想好画什么怎么
画；有的则举起笔来
都没想好怎么画，直
到落下笔去才有了灵
感。有一次，看程十发
先生画画。他说画牡
丹，提笔沾色落在纸
上后，犹豫了片刻突
然又说：“改画紫藤吧。”

不理解的人会觉得这样的画
家太随性了。其实画画最重要的
就是随性。

影响一个画家作画的自身因
素，无外乎生理因素和心理因素。
用手操控的技巧属于生理因素，而
情绪、个性、趣味等则属于心理因
素。就像人无法两次踏入同一条河
流，人每天每时的心理和生理状况
都是不同的。绘画的真实性不仅指
其所描绘对象的真实程度，更重要
的是真实地反映艺术家本人创作
当下的身心状况。我们往往过于执
着于先入为主的艺术观念和创作
设想，而过于执着理念就会疏忽当
下的自己。明明今天心静如水，却
偏偏要画得波澜壮阔；明明心情忧
伤，却偏偏要画得阳光灿烂；明明
自己长着双“大泼墨”的大脚，却偏
偏扭捏作态装小脚去画“小工笔”
……我们在学习艺术的过程中，记
住乃至揣摩透了许许多多前辈大师
的模样，却偏偏遗忘了自己内心的
节奏。
一个艺术家的一生，其实是寻

找自己的一生。但大多数人却在
找别人，学别人。学得越多，走得
越远———离自己越远。那些画“传
统”国画的人是这样，那些玩“当

代”的也是如此。尤
其某些神神叨叨玩
“当代”的，比较能
唬人，甚至把自己
都唬了，觉得自己
特别艺术，特别时
髦———其实也不过
是模仿别人的样子
在演戏，只不过模

仿的那个人我们大多数人不熟悉
罢了。

禅宗在唐代也有点像时髦的
当代艺术。有个不知真假的故事，
当人们问某禅师佛理时，他往往举
起一个手指道：“这就是万法归
一。”他身边的小和尚很聪明，也学
了这一套去回答信徒的疑问，特别
酷，粉丝也不少。他师父发现后一
刀砍了他的手指，喝问：“一归何
处？”小和尚下意识地举起了手指，
却发现手指没了，顿悟！

上海有个画家为了摆脱自己
练就了前辈名家功夫的右手，改用
左手作画，这与这个“一指禅”异曲
同工，都是为了找到真实的自己。
求真，真的不易。最近，艺术品

秋拍开始了，冷了很久的市场好像
有点“起蓬头”。如今，我基本是在
朋友圈看拍卖。看不懂的是，好几
件走红的拍品，穿着高大上的龙
袍，却让我感到了龙袍下透出了鬼
鬼祟祟的气息。赝品非但进化出新
花样，还更厚颜无耻了。

不过，穷人不操富人心，咱不
趟这个混水。要辨别艺术创作中性
情之真伪很难，但说出来麻烦不
大。艺术品拍卖的真伪并不太难
辨，但说起来很烦。画画可以随性，
写文章别太随性，打住！

! ! ! !今年四月在英国邓迪大学库珀
美术馆的一个关于跨国艺术交流可
能性的研讨，就“不合时宜：苏格兰
当代艺术展”我在喜玛拉雅美术馆
举办过程中的一些中西冲突话题作
了演讲，其中一个就是关于展览评
估与独立批评的关系，我讲解这个
话题是因为在英方评估展览制度上
明确规定，策展人自己写的展评不
能作为成果，一定要是第三方或者
专栏的独立评论中的评论才能作为
本次展览的评估材料。这正好与中
国的情况相反，因为在喜玛拉雅美
术馆的“不合时宜：苏格兰当代艺术
展”的大部分动态解释和评论都出
自我的手，而这个展览又是我和英
方策展人 ()*+,- .-)联合策划的，
导致的结果自然以英国的制度来
看，我为展览写的文章，评估时就全
部不算，但这种不算，英方不知道等
于是像挖掉我的眼睛那样地挖掉了
这个展览的核心价值，因为当时正
是我的强有力的辩护，才让诋毁这
个展览的人无话可说。我在论坛上
特别解释这样的现象，就是如果一
个英国展览在中国完成，但按照英
国这种评估方法，那在评估“评论成
果”这一栏中一定是空白的，因为中
国只有这样一种情况，直接请批评
家写展览文章，稿费由展览方直接
支付，没有毫无利益关系地为他人
写文章，也根本没有专栏评论家这
个职业。
独立评论从制度上来讲是一个

阶层，他们不做其它的事，但专门会

针对某些展览和艺术写评论，发表
的文章也不受制于主办方和艺术
家、策展人，而是直接写了就发在他
的专栏上，严格意义上来说做了独
立评论家后，他的行为也受到了限
制，他不能兼职其他的艺术岗位，专
栏评论家是一个岗位，如果一个人
已经是教授了，那他一般就不会被
聘为专栏评论家，因为教授已经有
职业了，而且也假设已经附带了他
的学校的利益而不能独立评论，而
且教授是搞研究写作而不宜现场评
论。专栏评论家有另一个叫法就是
“自由撰稿人”，自由撰稿人不是中
国人说的无业人员，他是一个职业，
并且有发稿量的保证，有可观的稿
酬和公信力。社会需要这些独立的
艺术评论家，并且专门为他们设置
岗位和保障他们的权益，让他们的
言论只代表他们自己而不能牵涉任
何的利益，在艺术的现场，他们会神
出鬼没地穿梭，但都没法邀请他们，
即他不能与他所评论的展览和机构
构成一种合谋的关系。

社会需要这样的评论并不是
说这样的评论一定是有价值，或者
绝对正确的，其实不少文章都是口
水，相比较前沿理论家，专栏评论
家很少有真知灼见和理论的逻辑
力量，大都是一些即时议论，但从
程序上来讲，它代表着公正的意
见。他们就像是一群鱼的框里的泥
鳅，搅来搅去中会有空隙而让鱼群
不死。都说专栏评论家是毒舌，他
的工作就是搅，表面上不让你太

平，但事实上是让大家透气。而策
展人写的评论却有了经典文献，罗
杰·弗莱在 !$!&年代那几年，为他
在伦敦策划的“马奈与后印象派”
展览写了的几篇辩护文章才是经
典地确立了后印象派的艺术史地
位，到了二十世纪三四十年代，格
林伯格为美国式抽象的写作直接
是和艺术家一起成长并推动这些
艺术家的证明。一个策展人写的展
览陈述，需要另设一个专门的评估
栏目，专家可以评估这些策展人的
文章有多少价值而不能撇开它不
作评估，一个富有价值的策展人的
文章才是那个展览的命根子，特别
是现在艺术和展览特别超前的时
期，仅仅以展览外的人来评论是不
完整的，如果一味地要求独立评论
文章，那次“不合时宜”展只有一篇
网络骂文，标题就是《艺术展览看
不懂就是失败》，因为这位观众看
不懂这个展览，所以他就宣布这个
展览是失败的。这个似乎太笑话，
专栏评论家再搅，但底线还是有
的，水平再差，这样的标题不会出
现在文章中的，但如果没有专栏评
论家的制度和成员，那么真会是口
水乱象了。所以我一直在反对中国
的两种批评家人群，一群是“坐台批
评”，为利益写文章，一群是“草狗批
评”，“草狗批评”伪装独立批评，但
有利可图的时候马上倒过去改为
“坐台批评”，而专栏评论家真正形
成才意味着一种评论会正常化和独
立化。
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